

吝嗇神の宿

人生オペラ 第二回

坂口安吾

青空文庫

新宿御苑に沿うた裏通り。焼け残った侘しい長屋が並んでいる。とみると、その長屋の一部を改造し、桃色のカーテンをたらし、ネオンをつけたバーもある。ドロボー君はその隣の長屋を指して、「あの二階がオレの女のアパートだ」

はなはだ御自慢の様子である。長屋の二階に外部から階段をとりつけ、階下を通らずに行けるようになっていた。至って人通りが少く、しかもアイマイ宿のような酒場も点在しているから深夜や未明に歩いててもフシギがられない。国電、都電にも近く、ドロボー君のアジトとしては日本有数の好点。

「この階段をこうトントンと登って……」

心も軽く案内に立つドロボー君、二階のドアをあけて、タダイマア——と靴をぬごうとすると、土間の女の下駄の横に靴ベラが落ちているのに目をとめた。みるみる顔色が変わる。それを拾って、慌てたようにポケットに入れて、

「オレが旅から帰ると、いつも様子が変だと思い思いしていたが、やっぱり……」

人相もガラリと変って、すっかり陰鬱になっちゃった。

その二階は六畳と三畳の二間つづき。さて女主人なるものを見してシシド君もいささかキモをつぶした様子。顔の造作がバラバラでとりとめがなく、よくふとっている。年の頃は二十五六。ドロボー君の年齢の半分ぐらい。娘々したところが残っているせ

いか、造作のバラバラな顔が、角度や光線のカゲンでなんとなく可愛く見えないこともない。顔も姿も、金魚のようだ。

「オタツ——オタツちゃん、てんだ」

ドロボー君はこう紹介したが、オタツはただならぬ見幕でシシド君を睨みつけ、

「なんだい、この唐変木は」

田舎ツペイのオタツは単純だ。犬と同じように外形の貧相な人間を警戒、軽蔑するのである。

「シナから引揚げてきた人だ。様子の悪いのを気にするな。オレが人相を見立てて一度も狂ったことはねえや。ボヤツと脳タリンのようだが、これで気のよい人間だから、可愛がってやんなよ」

「この野郎をウチへあげるツモリかい？」

「いいじゃないか。宿ナシなんですよ。オレの仕事の手伝いをさせるんだから」

「こんな野郎をウチへあげて、シラミでも落しやがったら、どうする気なのよ。野郎！ 三畳にすっこんでろ。こっちへ来やがると承知しねえぞ」

本当に立腹したらしく、オタツは肩で息をして凄んでいる。腕に覚えもある様子である。シンド君は三畳へリユツクを下して、アグラをかいた。ドロボー君もそれ以上オタツを説得できないとみて、自分だけ六畳へ通り、にわかには面色蒼ざめてワナワナとふるえ、

「オメエ、オレの留守に男をくわえこんでいるな？」

「ナニ云つてんのさ、この人は」

「この靴ベラをみる。これは誰のだ。これが土間に落ちてたからにやア、男が上らなかつたとは云わせねえぞ」

「知らないね。ここのウチは月に三度しか掃除しないから、十分の物が落ちてるよ。一々覚えていられるかい」

「シラツパクれるな」

「よしなよ。私はお前の留守中には三度三度の御飯も一膳ずつケンヤクしているぐらいお前さんに惚れてるんだよ。よその男なんか、アブかトンボにしか見えないよ」

オタツが真実むくれているのは、本当にそう思いこんでいるか

らであろう。しかも、怒気を押えて、つとめて哀願の様子は、シンからドロボー君に惚れてる証拠だ。

ドロボー君、疑いが解けたわけではないが、証拠がなくては、どうにもならず。

「とにかく、酒と、晩メシのオカズを買ってこい。カツレツがないな」

「そんなお金ないよ」

ドロボー君、渋々千円札を一枚渡した。オタツは買い物にでた。するとドロボー君の様子が変わった。



長年きたえたドロボー業、手練のコナシ。ナゲシに手をつツこんで隠し物の有無をしらべる。押入れを開けて一睨み。はては米ビツのフタまでとつて改める。

「オレの留守中に、男をくわえこんで、ヘソクリをためてやがるに相違ない。タダで身を売るような女じゃないから、どうしてもヘソクリが……」

イライラと諸方をかきまわしている。そのとき、シンド君が声をかけた。

「オツサン。自分のウチでもドロボーするのかい」

寝耳に水。意外の声をかけられて、オツサン、ギョツとすくん

でしまった。

「なんだってエ？」

「オツサン、ドロボーだろう」

「ウム。テメエ、知ってやがったのか」

「目の前で実演するから見ただけさ」

「ウム。意外なことを言うなア。オレが人相を見て外れたタメシはないはずだが。……すると、オメエもドロボーだな」

「よせやい」

「じゃア、ドロボーと知って、ついてきたのは、どういうわけだ」
「用がなかったからだ」

「ヤイ。顔を見せろ。ウム。オレの人相の見立てが狂うとは思

わないが、どうも、分らなくなってきた。まア、いいや。ドロボ
ーと知れた方がいッそ話がしいいだろう。オレがお前をつれてき
たのは外でもない。これも人相の見立てからだが……」

タバコをくわえて火をつけたのは、気をしずめる必要にさしせ
まられてのせいらしい。ここへ辿りついてからは、思わぬことの
連続だ。

「オレがかねて目をつけていた工場があるのだが、オメエが一汽
車おくれた間に、オレがさつきその前を通りかかると、夜勤の警
備員を求むてえハリ紙があるのを見つけたのだ。そこでオレが大
急ぎで新宿駅へ駆け戻ったのは、オメエを探すため、ピリリとひ
びいた第六感てえ奴だなア。オレの気に入ったのは、引揚げ者の

風体と、何よりもそのフクロウだな。誰の目にも実直な夜番にはこの上もない適役と見立てたくなる風態だ。オメエが工場長に面会して、ただいまシナから引揚げて参りましたが、宿無しですからどうぞ夜番に使って下さい、と頼んでみる。願ってもない奴がきたと大喜びで使ってくれらア。これがオレの第六感。その時ピリツときた奴なんだな。外れツこないから、やってみろ。工場へ住みこむのさ」

「わるくないな」

「オメエ、やる気か」

「やりたいね」

「ウム。しかし、どうも、信用ができねえな。オメエ、いくら、

欲しい。山わけか？」

「金はいらないや」

「フン。時々、返事が気にいらねえな。工場へ住みこんでドロボーの手引きはするつもりだろうな」

「宿がないから、住みこむのさ。昼間ねていられるのも気に入つたな。絵をかくには、夜の方が静かでいいよ」

「オレがドロボーだてえことを承知の上での言い草なら薄気味わるい野郎じゃないか。それとも、テメエ、薄バカか。イヤ、イヤ。オレの指先の早業を見ぬいたからにやア、薄バカどころじゃアねえや。さては、テメエ、兇状もちだな。シナで人を殺しやがったろう」

「戦争中だもの。それにオレは兵隊だから、オレのタマに当って死んだのが二三人はいたかも知れないや」

「ウム。わからねえ」

ドロボー君は相手の顔を横目で睨んで考えこんだが、そこへ外の階段を登ってくる登あしおと音がきこえたから、ハツと様子が改り、「シツ！ オレがドロボーだてえことをオタツに云っちゃアならねえぞ」

オタツが買い物から戻ってきた。



「押入れが明けツ放しじゃないか。米ビツのフタが外れてるじゃないか。この野郎にお米をとがせたのかい？」

「うるせえな。仕事の旅からいま戻ったばかりの男に、やさしい言葉で物が言えねえのかよ。アレ四合ビンじゃないか。なんだって一升ビンを買ってこねえ」

「一升ビンで買ったって正味一升。コップ一パイのオマケがつくわけじゃアないよ。オマケのつかない物をまとめて買うバカはいないよ。私の買い物ツベコベ云うヒマがあつたら、その野郎を階段から掃き出しちまいな」

「仕事を手伝ってくれる奴なんだから、あたたかい気持で見てやんなよ。オイ、こツちへきて一パイやんな」

四合ビンを持ちあげてシンド君に呼びかけると、オタツが四合ビンをひツたくツた。

「あの野郎にのませるお酒じゃないよ。ソースでも、のませるといいや」

これを聞くとシンド君、ムラムラと人生がたのしくなってきた。金魚のように見えるがハリアイのある女だ。からかつてやりたくなつたのである。

ノツソリ立ち上つて六畳へ。チャブダイの上の買ったてのソースビンを手につかみ、フタをとって口につけようとすると、

「この野郎！」

オタツがソースビンをひツたくツた。ソースビンを部屋の片隅

へ持ち去る。ついでにヒシヤクに水を一パイくんできて、

「これでも、くらえ！」

ヒシヤクの水をシシド君にぶツかけた。この水をまともに顔にくらったから、シシド君、齒をくいしばり、惨敗の形相である。ようやく袖で顔をふき終り、

「実に、おどろくべきケチだ」

「なにイ！」

「それ、それ。その調子だから、ソースピンをひツたくツてソースをぶツかけるかと思つたら、ソースをテイネイに隅の戸ダナへしまつてきて、水をぶツかけたから感心したのさ。実に、見上げたケチだ」

「この野郎！」

オタツはヒシヤクを左手に持ちかえ、右手のコブシをつくつてシンド君の胃を一撃した。

「ウツ！」

シンド君、胃袋の上を押えて、よろめく。齒をくいしばって、必死にこらえて、ともかく三畳まで戻つてきてバツタリとリュックにもたれて、

「ウーム。ヒシヤクを左に持ちかえ、右のコブシで打つとは、なんたるケチ。一挙一動、言々句々、ケチならざるはない。ドロボ一の二号にしてこのケチあり」

と言いかけて、あわてて最後の句をのみこんだ。



カツレツも一ツしか買つてこない。オタツ自身もカツレツを食べる気持がないが、シンド君にはカツはおろかゴハンを食べさせる気持がないのである。

シンド君がリュックからホシイイをだして食っていると、ドロボー君がカツを千切つたのと小魚のツクダニを紙にのせて持つてきてくれた。

「気だての悪い女じゃないんだが、どういうわけかオメエが気に入らねえらしいや。今日のところは我慢してくれろよ」

とドロボー氏が小声であやまった。

「そんなに気が弱くて、よくあの商売がつとまるねえ」

シシド君、ありがとうとも云わずにカツをつまんでムシヤクやりながら、こう云ったから、ドロボー君は気を悪くして、白い眼でジツと睨みつけて戻ってきた。

四合ビンを手ジャクでグビリくやりだしたが、なんとなくヤケ酒の切なさだ。

「なあ、オタツ。お前だけはオレを裏切りやしねえだろうな」

「何を云ってんだよ、この人は。私はお前に首ったけなんだよ。

ほかの男はアブに見えるんだったら」

「そうかなあ。それにしちア、水くさいな」

「なにがさ」

「お前、さっきの千円札のオツリ返さねえじゃないか」

「アレエ。ほかにお金がいらないと思つているのかい」

「それはそれで月々渡してやるじゃないか。今晚のお酒をかうために特別に落したお金だから、オツリを出しな」

「チョイト、お前さん。男は一度だしたお金をケチケチするものじゃないよ」

「オレは男じゃねえよ。な、そうだろう。お前はあの三畳の野郎なんぞが、オレよりもよッぽど男に見えるだろう。ウソをつくな。オレには分るんだ。オレは男じゃアないや。よッてたかつて、オレをバカにしていやがるな。オレがオメエたちの人相のメキキが

できないとでも思いやがったら大マチガイだぞ。テメエたちの顔色ぐらいいはチラリと一目で底の底まで見通しなんだ。オレをバカにできるものなら、さアバカにしてみやがれ」

「お前さん。今夜はどうかしているよ。だからさ。あんなヘナチヨコ野郎をつれこんじゃいけないって云ったじゃないか。あの野郎が悪いんだよ。何か、お前さん、弱い尻でもつかまれているのかえ」

「ヘン。つかまれるような弱い尻があるかってんだ。オメエとはちがうんだ。オメエはオレの留守にパンパンやってヘソクリをためていやがるだろう」

「アレエ。罰が当るよ。この人は。私のように純情カレン、マゴ

コロあふるる女房がザラにあるとでも思ったら神仏のタタリがあるよ。私の生れた村は先祖代々シツケが立派で名が通っているんだよ。中にはパンパンになった女もいないじゃないけど、私は柄がちがうよ。親には孝行、良人おとこによく仕え、家をまもるのが女のツトメと生れた時からチャンとこの胸にあるんだよ。このへんにはパンパン屋が多いから、私が外を歩いていると、チョツト遊ばせないかなんて言いよる男もないじゃないけど、そんな男に見向きもしたことがないよ。パンパンぐらいキラいなものはありやしない。私はね。良人の帰りを待つてジツと家の中でねているのが何より好きなんだよ。映画も見たくない、本もよみたくない、ゼイタク品もほしくない、何もしないで旦那サマをたよりにジツと

ねてくらすのが女のツトメと、浮気どころか、留守中は銭湯にだつて行つたことがねえじゃないか。お前さんだつて、私が浮気な女だとも思つたら、あの野郎をウチへつれてくる筈がないじゃないか。私はお前さんのほかの男なんかデクノボーにしか見えやしないんだから」

「オメエは浮気じゃないけれども、チヨイト遊ばせないかなんて男に袖をひかれたときには悪い気持はしないだろう」

「とても悪い気持がするんだよ。ムカムカツと吐き気を催すわよ。私しやそんな浮気女とちがいますよ。でもねえ、お前さんがヤキモチをやいてくれると思うと、とても嬉しいと思うんだよ」

「そうか。オレがわるかった。どうも、淋しくツて、いけねえな

あ。なんだか、ゾクゾクツと寒気がして、オレがたった一人ぼつちで青天井の野ツ原のマンマンナカへ放りだされたような気がして、たよりなくて仕様がねえや。オレはもう根こそぎ自信がありやしねえや。天下の奴らはみんなオレより偉いんだ。オレの人相のメキキは、もう衰えたらしいぜ。それにひきくらべて、あの野郎は凄しい野郎だ。どう考えてもタダモノじゃアねえや。そこんところろが、オレにはモウ力が及ばなくなったらしいや。オレはもう人生の敗残者だなア」

「およしよ。あんな唐変木のためにお前さんが泣くのかえ」
「唐変木どころじゃないや」

ドロボー君は立上ると三畳へやってきた。シンド君の前へ坐る

と頭を下げて、

「ダンナ。失礼いたしました」

「……………」

「お見それ致しました」

「……………」

「私やもうダンナにオレの仕事を手伝つてくれなんてケチなこと
 は申しません。ダンナはタダモノじゃアねえや。野心のある人だ。
 大きな望みのある人だ。ねえ、そうでしょう。私やチャンと分る
 んだ。ダンナは大望に生きる人だ。ねえ、その望みを打ちあけて
 下さいな。私にも一口張らせて下さいな。私は全財産を投げだし
 てダンナにはろうじやないか。その代りダンナが望みをとげたら、

オレを一のコブンにして下さい。ねえ、ダンナ」

「……………」

きこえるのか、きこえないのか、シシド君、半眼、相手になろうともしない。

この有様に怒髪天をついたのはオタツであった。天下ただ一人の男とたのむ亭主が両手をつけてシドロモドロであるから、かくもウチの人をたぶらかす化け狸め、もうカンベンならねえと、便所の手ヌグイをもちだすや、リュツクのうしろへまわり、それにもたれてウツラ／＼のシシド君のクビへ便所の手ヌグイをまきつけて、

「この野郎、ナマイキな。ウチの人に手をつかせやがって、挨拶

一ツしねえか。それほどお前が偉いかよ。偉いか、偉くないか、オレが正体見とどけてやる。さア、どうだ」

片ヒジでシシド君のクビを起し、ゆっくり手ヌグイをまきつける。シシド君、されるままに逆らいもしない。もつとも、オタツが何をするか。オタツ以外の人には見当がつかなくなったのである。

「エイツ！」

手ヌグイをまくと、オタツはいきなり力いっぱい首をしめた。

「ギャツ！」

という奇声を発して、ただの一シメによつてシシド君はもろくものびてしまった。いささかも劇的などころがない。蛙がワナに

しめられて、のびたようなものであつた。

おどろいたのは、ドロボー君。一気に酔いもさめ果てて、

「オタツ、お前、殺したじゃないか」

「死んだつて、かまうもんかね」

「待てツたら」

「ナニ。死んだらバラバラにして捨てちやえばいいよ」

「たのむ。オイ」

ようやくオタツの手を放させて、シシド君の首から手ヌグイをほどく。この時ばかりは指先の魔術も魔力を失い、まったくシドロドロだ。大急ぎでバケツの水をもつてきて、ぶツかける。シシド君、静々と生き返つた。

「ワアー生きて。ありがたい。助かった」

と大感激。思わず腰がぬけるほど張りつめた気持がゆるみ、うれし涙が頬をつたう。しかし、感きわまつているのはドロボー君ただ一人である。生き返ったシシド君も、殺しそこねたオタツも、何事もなかった如くに、いささかも取り乱した様子がない。シシド君はヒシヤクの水をぶツかけられたと同じだけの反応を呈しているにすぎないのだ。



ドロボー君はその晩一睡もできなかつた。三畳のシシド君の存

在が気がかりで仕様がな。オタツに首をしめられた復讐に、深夜に起き上つて、殺しに来やしないかと心配でたまらないのだ。

ところが、三畳からはシンド君の大イビキがきこえる。このイビキが曲者。大イビキと見せて、眼をあけているのかも知れない。ところが、また、ドロボー君のすぐ隣にはオタツがこれも大イビキでねている。このイビキはまがう方ないホンモノだ。もうこうなったらオタツの奴、つねつても、ぶつても、目をさますものではない。

シンド君がイビキをかきかき唐紙をあけて忍びこんで来やしないかとマンジリともしないうちに、夏の夜が明けはじめた。

「ヤレ、イノチ拾いをしたか」

と、ドロボー君、ソツと唐紙をあけてのぞいてみると、シシド君、狸ねいりどころか、オタツよりももつと深々と熟睡しているではないか。

実にもうダラシのない寝姿。胴体も手も足もめいめい思い思いに不可解きわまる曲線をえがき、鼻からはチョーチン、口からは三原山の熔岩のようにおびただしいヨダレをながしている。こんなに完ペキに威厳のない寝姿というものが、めつたに見られるものじゃない。

「ウムこのダラシない男を一番怖れてマンジリともしなかつたのか」

と考えると、はりつめた気がゆるんだか、バカバカしいと思う

代りに、なんとなくゾクゾクツと寒気を感じたのである。

この男といいオタツといい何たるフテブテしい神経であろうか。自分だけ一人とりのこされたように、やるせない孤独を感じたのである。

「ヒョツとすると、オタツをこの男にとられるぞ」

なぜだか、にわかにはドロボー君はそう感じたのである。

シンド君はオタツに半殺しにされ、まるで敵味方のようにあ
るが、半殺しにして平気なオタツと、半殺しの目にあわされて平
気なシンド君と、実はこれほど似ているものはないじゃないか。
同じ物の裏と表のように一体という感がする。

「そうだ、今日は日曜日だ。あの娘ツ子が、たしか日曜の十時に

西郷さんの銅像前で待ち合わそうと云つてたな。これだ。これに限る。持つべきものを持たせないと、オタツをとられてしまうぞ」

ドロボー君は今か今かと二ツのイビキが終るのを待つていたが、八時になり、九時になつても、とても自然にイビキのとまる見込みがない。たまりかねてオタツを起し、シンド君を起した。

「ニイサンや。起きろよ。今日は日曜日だぜ。オメエ、あのアマツ子と今日の十時に会う約束じゃアなかつたか」

「そんな約束だつたね」

「落ちついてちやいけないよ。もう九時半だぜ。急いで行かねえと間に合わねえや」

「間に合わなけりや行かないよ」

「娘にわるいぜ」

「じきほかの男を見つけるよ」

「変に落ちついてるね、この人は。あんないい娘に二度とめぐりあえるもんじゃねえや。気の毒だよ、行ってやんな」

「オレは警備員を求めている工場の方へ行きたいね」

「いけねえな、この人は。人間はまず持つべきものを持たなくっちゃアいけねえよ。オメエが行かなきゃ、よーし、オレが一ツ走り、行ってくるから、待っててくんな。娘が待ってるといいがなア」

もう十時ちかい。上野へつくのは、かれこれ十一時になりそうだ。さりとして円タクをフンパツするわけにもいかない。ドロボー

君は飯も食わずに大急ぎでとびだした。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 14」筑摩書房

1999（平成11）年6月20日初版第1刷発行

底本の親本：「小説新潮 第七卷第一号」

1953（昭和28）年9月1日発行

初出：「小説新潮 第七卷第一号」

1953（昭和28）年9月1日発行

※「人生オペラ リレー小説」の「第二回」として、「第一回
転つてきた神様」檀一雄、「第三回 雲を呼ぶ梟」尾崎士郎とと
もに、初出誌に掲載された。

入力：tatsuki

校正：藤原朔也

2008年8月27日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

吝嗇神の宿

人生オペラ 第二回

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫
著者 坂口安吾
URL <http://www.aozora.gr.jp/>
E-Mail info@aozora.gr.jp
作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU
URL <http://aozora.xisang.top/>
BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>